

# Estudio práctico y estudio cultural del latín y del griego

## Notas a la «*Veterum Sapientia*»

### I.—GENERALIDADES

La lectura de la *Veterum Sapientia* lleva a la conclusión de que este documento no sólo trata en general de poner remedio eficaz a la actual decadencia humanística entre el Clero, sino que en particular determina los medios para este remedio en el futuro. El documento fundamentalmente distingue dos formaciones humanísticas, la general *práctica* propia de alumnos de Centros de formación clerical, y la particular *científica* propia de los profesores de dichos Centros. Hace hincapié en la cultura humanística eclesiástica y en el contacto directo con ella especialmente con la cultura latina, pero no descuida la griega.

### II.—ESTUDIO PRACTICO DEL LATIN Y DEL GRIEGO

#### A) LATIN PARA CLERIGOS.

El latín para nosotros en el siglo **xx** es una lengua extranjera, más aún una lengua muerta; pero en el ámbito eclesiástico hay que aspirar a entenderla perfectamente, hablarla y escribirla correctamente, porque es en cierto modo *lingua viva eclesiástica* <sup>1</sup>.

---

1. Cf. *Veterum Sapientia*, AAS, vol. 54 (1962), p. 134; *Ordinationes*, ibid., pp. 355-358; p. 351.